
FAUSSES-REPOSES: STOP!

Nous demandons l’arrêt de son exploitation commerciale

et qu’elle soit véritablement consacrée

« FORÊT A CARACTERE SOCIAL PRIORITAIRE »

1
Collectif Fausses-Reposes, mars 2023



Au cours des pages suivantes nous allons développer notre 

point de vue: 

La « multifonctionnalité » de la forêt de Fausses-Reposes, comprenant:

- L’accueil du public;

- La préservation de la biodiversité;

- L’exploitation commerciale pour « alimenter la filière bois »…

… n’est plus compatible avec les enjeux sociaux et paysagers, en droite ligne de ce que nous avions déjà 

déclaré : 
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Ville-d’Avray : les défenseurs des arbres contestent la gestion des forêts urbaines - Le Parisien

https://www.leparisien.fr/hauts-de-seine-92/ville-davray-les-defenseurs-des-arbres-contestent-la-gestion-des-forets-urbaines-30-06-2022-WCT7M76ZANFM5GFCVHDBDUIXOM.php


L’ONF intensifie son exploitation à large échelle

Octobre 2021, Ville-d’Avray Info (journal de la Ville) page 13 :
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6 mois de perturbations pour la faune et le public: des 

bruits de tronçonneuses et des chemins inaccessibles !

Ensuite, le capital bois ne sera pas même reconstitué.

Télécharger le pdf du journal (mairie-villedavray.fr)

https://www.mairie-villedavray.fr/index.php/Publications?idpage=74&idmetacontenu=6660&iddossiercontenu_=true


Le sud de notre forêt est fortement impacté…

En rouge les parcelles concernées: on voit bien qu’il ne s’agit pas d’abord de « coupes sanitaires et de 

sécurité », limitées aux seuls « abords » des chemins/routes/lisières et « complétées par des coupes 

d’ouverture de chemins d’exploitation », comme mis en avant par l’ONF et le Ville-d’Avray Info, mais 

plutôt d’ouverture de chemins d’exploitation, complétée de coupes sanitaires et de sécurité !
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Aujourd’hui, même le nord n’est pas épargné!

Février 2023: quid de la préservation des paysages pour les promenades dominicales ?

Autour des parcelles 40/47/48: sommes-nous là en présence d’une simple gestion « patrimoniale et 

paysagère », selon les termes du classement de Fausses-Reposes en forêt « de protection » (depuis 2007) ?



Aujourd’hui, même le nord n’est pas épargné!

Février 2023: quid de la préservation des paysages pour les promenades dominicales ?

Parcelles 64/65, plus de 200 arbres abattus! Un certain public (les auteurs du présent document n’en sont

pas responsables) exprime sa révolte un peu partout… 



Aujourd’hui, même le nord de la forêt n’est pas épargné!

Février 2023: quid de la préservation des paysages pour les promenades dominicales ?

Ailleurs au nord, plus de 200 arbres abattus!

Parcelle 67



Rappel des textes

SDRIF (Schéma Directeur de la Région Île-de-France), p. 35 et 62 :

Le Schéma directeur de la région Île-de-France (Sdrif) - Institut Paris Région (institutparisregion.fr)

Il est donc clair que Fausses-Reposes ne doit pas seulement être protégée (elle l’est déjà), mais éga-

lement valorisée ce qui, dans le contexte de ce texte, ne signifie pas « exploitée ».
Il est permit de s’interroger: qu’est-ce qui a été entrepris par le gestionnaire pour la valoriser depuis 2007 ?

https://www.institutparisregion.fr/planification/ile-de-france-2030/le-schema-directeur-de-la-region-ile-de-france-sdrif/


Rappel des textes

ZNIEFF type 1-2 sur Fausses-Reposes

INPN - L’inventaire ZNIEFF (mnhn.fr)
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Il est donc établi que le paysage offert par Fausses-Reposes grâce à ses arbres remarquables (et pas 

seulement 2 ou 3!) a été une des motivations de son classement en ZNIEFF, lui-même justifiant son 
classement en forêt de protection. 

Classement en forêt de protection, PV p. 15 : 

https://inpn.mnhn.fr/programme/inventaire-znieff/presentation


Rappel des textes

ZNIEFF type 1-2 sur Fausses-Reposes

INPN, ZNIEFF 110001691 - FORET DOMANIALE DE FAUSSES-REPOSES - Description (mnhn.fr)

10

Depuis 2002 la parcelle 92 a été 

complètement rasée au motif qu’il fallait

la « rajeunir » ! 

Carte Foret Fausses Reposes - Bing images

La sylviculture a ses raisons que la raison

parfois ignore…
92

https://inpn.mnhn.fr/zone/znieff/110001691
https://www.bing.com/images/search?view=detailV2&ccid=%2bCzYs3BJ&id=6BD28EE1245A15C193A1EAD2D926CD67C577CDCF&thid=OIP.-CzYs3BJnhfpOEwka2PhFwHaJe&mediaurl=https://th.bing.com/th/id/R.f82cd8b370499e17e9384c246b63e117?rik%3dz813xWfNJtnS6g%26riu%3dhttp://www.marnes-environnement-patrimoine.info/sites/wir-people.com/local/cache-vignettes/L700xH896/Carte_Ame_nagement_-_Fausses_Reposes1_6_2_Document_2-PETIT-53387.jpg%26ehk%3dTnu0d8OF2yhMbelpQgbuKuWeVxsFbamI2DgqXMSG7vE%3d%26risl%3d%26pid%3dImgRaw%26r%3d0&exph=896&expw=700&q=Carte+Foret+Fausses+Reposes&simid=608025193442380912&FORM=IRPRST&ck=103B2E0F9F52EA24063569FD0757CCA8&selectedIndex=11&ajaxhist=0&ajaxserp=0


Rappel des textes

ZNIEFF type 1-2 sur Fausses-Reposes

INPN, ZNIEFF 110001691 - FORET DOMANIALE DE FAUSSES-REPOSES - Description (mnhn.fr)
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Depuis 2003 le cœur de la parcelle 105

n’a, peu ou prou, pas été touché par 

l’ONF et il ne s’en porte que mieux, preuve 

que la nature n’a pas besoin que l’homme 

s’occupe de son « rajeunissement » pour 

être pérenne.

Mais la faune de cette parcelle ne pourra 

qu’être perturbée par les travaux en cours 
tout autour (parcelles 99, 101, 102, 107…).

https://inpn.mnhn.fr/zone/znieff/110001691


Rappel des textes

Classement en forêt de protection, notice explicative p. 35, 37, 39 :
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« Forêt à caractère social prioritaire » !



Rappel des textes

Classement en forêt de protection, p. 36 :

Pas d’enjeu de rentabilité

Dans « sylviculture patrimoniale » il y a « sylviculture » ! Définition : La sylviculture : imiter la nature, hâter son œuvre (onf.fr)

Pour autant, pas d’enjeu de production de bois ?

Mais: le classement n’envisage la sylviculture que sous l’angle de la préservation du châtaignier et du chêne, en dernier enjeu ! 

« avant tout »

La production de bois doit n’être qu’une résultante

https://www.onf.fr/vivre-la-foret/raconte-moi-la-foret/comprendre-la-foret/la-langue-des-bois/+/7fa::la-sylviculture-imiter-la-nature-hater-son-oeuvre.html


Rappel des textes

Classement en forêt de protection, p. 36 :

Le régime forestier spécial ne fixe pas d’objectifs d’exploitation pour 

Fausses-Reposes ! 

Le rajeunissement ne doit servir que la pérennité de la forêt (étonnant, 

quand l’ONF admet, plus loin p. 57) que :

Logiquement nous aurions dû assister à une nette baisse des prélève-

ments depuis 2007. Sinon, à quoi bon ?

Comment comprendre, alors, ce qu’il se passe en forêt aujourd’hui ? 

Gestion « patrimoniale » ? 

(richesse microbienne des sols)

La production de bois comme simple résultante ?



Rappel des textes

Classement en forêt de protection, p. 39 :

ONF - Les semis : connaissance

Certes les enjeux ont pu changer depuis 2007 (réchauffement climatique, maladie du châtaignier…) 

mais est-ce à l’ONF de décider unilatéralement s’il convient de modifier les termes du classement ?

²
²ONF - Les semis : connaissance

http://www1.onf.fr/activites_nature/sommaire/enfants/avec_parents/sol/feuilles/flore/20080327-140434-985407/@@index.html#:~:text=Comment%20naissent%20les%20b%C3%A9b%C3%A9s%20arbres%20%3F%20Le%20semis%2C,la%20graine%20germe%20et%20donne%20d%27abord%20une%20racine.
http://www1.onf.fr/activites_nature/sommaire/enfants/avec_parents/sol/feuilles/flore/20080327-140434-985407/@@index.html


Rappel des textes

Classement en forêt de protection, p. 39 :
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Rappel des textes

Classement en forêt de protection, p. 40 :

Monsieur le Directeur agence ONF IdF ouest, le 11/10/2022 (compte-rendu de réunion validé) : 

- l’ONF « doit aussi prélever les arbres arrivés à maturité pour assurer la régénération. 

Pour un chêne par exemple, c’est 180 à 200 ans. »

Non, à Fausses-Reposes c’est 240 ou 300 ans minimum (jusqu’à 500 ans à certains endroits)

et c’est une composante du paysage ! 

- « Nous souhaitons canaliser le public sur les chemins principaux »

Non, à Fausses-Reposes l’accueil du public doit se faire « partout », « d’une manière diffuse » ! 

= cycle biologique



L’ONF s’engage à maîtriser la qualité des chantiers…

Janvier 2022: le chemin de ces parcelles (110/112) est resté dans cet état pendant des semaines :
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Et ce n’est pas

le seul : à mi-mai 22

bien des chemins

sont, au mieux

dégagés, mais

des branchages

restent à terre

tout le long…

Nous savons

le bénéfice

écologique du

bois mort, mais

n’est-ce pas

plutôt l’écono-

mie qui explique

ce laisser-aller?



Même après les chantiers la forêt parait dévastée !

Février 2023 : exemple de multiples parcelles vues depuis les chemins :

Le 15/01/22

19

L’économie ? P. 35 :

PRFB_VF(annexes)

(agriculture.gouv.fr)

Le grand flou… la

porte ouverte à

toutes les fenêtres !

Et bien des réma-

nents présentent un

diamètre nettement

supérieur à 7 cm.

https://driaaf.ile-de-france.agriculture.gouv.fr/IMG/pdf/PRFB_VF_annexes__cle418cf8.pdf


Même après les chantiers la forêt parait dévastée !

Février 2023 : exemple de multiples parcelles vues depuis les chemins :

Le 15/01/22
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Aspect de friche 

permanente…

Compatible avec 

« un accueil du 

public de qualité » ?

Comment peut-il se 

« détendre » (voir 

vocabulaire du 

classement) dans 

un environnement 

aussi stressé ?

Comment se 

ressourcer dans un 

contexte à ce point 

dégradé ?



Même après les chantiers la forêt parait dévastée !

Février 2023 : exemple de multiples parcelles vues depuis les chemins :

Le 15/01/22
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Comment trouver 

la sérénité, si 

essentielle en ces 

temps troublés ?

Et la biodiversité ne 

s’en porte pas 

mieux, tant cet état 

révèle une activité 

sylvicole intense 

perturbant fatale-

ment la faune (bruit 

des tronçonneuses 

pendant des mois 

dans tout le massif, 

etc.)



Même après les chantiers la forêt parait dévastée !

Février 2023 : exemple de multiples parcelles vues depuis les chemins :

Le 15/01/22
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Partout les traces 

de l’intervention de 

l’homme…

L’ONF soutient que 

tout est globale-

ment sous contrôle.

Il faut donc croire 

que ce désordre 

est normal.



Même après les chantiers la forêt parait dévastée !

Février 2023 : exemple de multiples parcelles vues depuis les chemins :

Le 15/01/22
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Certes il y a aussi 

un peu de bois au sol 

dans une forêt en 

libre évolution, mais 

c’est le fruit d’un 

processus naturel et 

au moins peut-on y 

apprécier la pré-

sence de nombreux 

gros vieux arbres !

A Fausses-Reposes 

nous avons les 

inconvénients sans 

les avantages: un sol 

anarchique et de 

moins en moins de 

gros vieux arbres…



Conclusion: le paysage offert par une forêt quelconque en libre évolution est plus apaisé, authentique 

et naturel que celui d’une forêt « de protection » (Fausses-Reposes) où intervient l’ONF en protecteur 

du paysage ! 

Quel serait le visage de Fausses-Reposes sans l’action de 

l’ONF ?

Comparons: 

A gauche: Fausses-Reposes, gérée par l’ONF avec pour mission le « maintien d’un paysage de qualité » 

A droite: une forêt privée de 9 ha près de Dourdan, en libre évolution (sans intervention humaine) depuis 1975. Elle se porte très bien !

Le 15/01/22

?

Auteur Jean-Claude Denard



Quel serait le visage de Fausses-Reposes sans l’action de 

l’ONF ?

La nature produit un peu de bois mort, mais rien à voir avec les rémanents qui jonchent le sol ! 
Les rémanents, qu’est-ce que c’est ? (onf.fr)

Le 15/01/22

Après l’exploitation ! 

« après une coupe »

Un tel paysage de dévastation

est donc la signature de l’homme, 

pas l’emprunte de la nature !

Pas d’exploitation pas de coupes, 
pas de coupes pas de rémanents !

https://www.onf.fr/onf/+/11fc::les-remanents-quest-ce-que-cest.html


Le Conseil départemental des Hauts-de-Seine consacre

2,4 M € sur 5 ans à l’entretien des chemins et zones d’accueil

des forêts publiques du 92 : 

https://www.onf.fr/onf/+/15ca::24-millions-deuros-en-faveur-dun-meilleur-entretien-des-forets-publiques-des-hauts-de-seine.html

Il est permis de s’interroger sur l’utilité d’une telle dépense 

tant que la mission de l’ONF ne sera pas clairement ajustée.

De fait, quel est l’intérêt d’entretenir des chemins d’où le 

promeneur découvre un paysage dévasté ? Ne vaudrait-il 

pas mieux dépenser le double pour un vrai résultat… et 

n’avoir plus de haut-le-cœur à chaque balade?

Cela nous ramène à nos moutons : les chemins d’exploitation à l’intérieur des parcelles. Ceux-là ne sont 

pas pensés pour permettre le passage des promeneurs, mais celui des machines ! A croire que la 

biodiversité a moins à craindre des machines que des promeneurs…

Même après les chantiers la forêt parait dévastée !

Fausses-Reposes, février 2023

https://www.onf.fr/onf/+/15ca::24-millions-deuros-en-faveur-dun-meilleur-entretien-des-forets-publiques-des-hauts-de-seine.html


L’ONF nous présente la protection des sols comme la 

finalité des chemins d’exploitation… 

Ce serait oublier que dans « chemin d’exploitation » il y a « exploitation ».

L’ONF exploite la forêt comme le berger la laine: en prenant soin de préserver un tant soit peu

le mouton, son capital (ou, pour filer une métaphore sylvestre plutôt que la laine : en ne coupant

pas la branche sur laquelle il est assis).

Mais le simple maintien en vie de la forêt est-il suffisant? N’est-il pas essentiel, pour nous qui vivons

dans des environnements de plus en plus urbanisés, d’en préserver aussi…

… la beauté??

La beauté est-elle juste une lubie de franciliens bobos?

La beauté est-elle compatible avec l’exploitation?
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L’ONF dit œuvrer pour que Fausses-Reposes soit encore 

belle dans 20 ans…

Mars 2022: 



29

L’ONF dit œuvrer pour que Fausses-Reposes soit encore 

belle dans 20 ans…

Février 2023: bien alignés,

pour être bien récoltés…

Les chemins d’exploitation

sont déjà prévus! (espace

de 4 m entre certaines

travées)

Cette parcelle aura la beauté

naturelle d’un champ de

maïs! Quid du « milieu forestier

authentique » et de la « forêt

plus naturelle » du classement ?

Aussi: qu’est-ce qui a conduit à

ne pas compter sur la résilience

écologique de la forêt et le

processus de sélection naturelle?
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L’ONF dit œuvrer pour que Fausses-Reposes soit encore 

belle dans 20 ans…

On nous assure que ces tracés disparaîtront rapidement, avec le temps. C’est faux!

Exemple de la forêt domaniale de Coatloc’h (non classée), commune de Scaër, Finistère sud. 

Cette forêt entourée de champs, loin de toute urbanisation, est gérée par l’ONF.

Mars 2023: on y découvre (pages suivantes) que le temps ne fait pas grand-chose à l’affaire: les 

alignements d’arbres et les trouées restent bien visibles !

Zone gérée par l’ONF :
chemins d’exploitation

Frange non touchée par 
l’ONF: grande naturalité
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L’ONF dit œuvrer pour que Fausses-Reposes soit encore 

belle dans 20 ans…

Exemple de Coatloc’h : arbres bien rectilignes et alignés, trouée de 4 m tous les 24 m.

Ici on produit du bois, pas du paysage ! Ces séquences de coupe n’ont rien de « naturel ».



L’ONF dit œuvrer pour que Fausses-Reposes soit encore 

belle dans 20 ans…

Exemple de Coatloc’h : juste en face de la parcelle précédente, de l’autre côté du chemin, des

arbres n’ont pas été touchés par l’ONF. La différence de beauté est saisissante !
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L’ONF dit œuvrer pour que Fausses-Reposes soit encore 

belle dans 20 ans…

Exemple de Coatloc’h : juste en face de la parcelle précédente, de l’autre côté du chemin, des arbres

n’ont pas été touchés par l’ONF. La différence de beauté est saisissante !

A gauche sans l’intervention de 

l’ONF, à droite géré par l’ONF : 

les arbres sélectionnés lors des

coupes sont tous bien conformés, 

c’est à dire « calibrés », nuisant à 
la naturalité du paysage.



L’ONF dit œuvrer pour que Fausses-Reposes soit encore 

belle dans 20 ans…

De la même manière on nous promet, à Fausses-Reposes, que les rémanents disparaitront vite. C’est faux!

Exemple de Coatloc’h: la mousse sur les rémanents attestent qu’ils sont au sol depuis plusieurs années.

Jamais la nature ne produirait un tel chaos, à moins d’un cataclysme :
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L’ONF dit œuvrer pour que Fausses-Reposes soit encore 

belle dans 20 ans…

Telle est donc, résumé en une image, la « gestion raisonnée » selon l’ONF: des arbres bien droits, des

chemins d’exploitation et des rémanents jonchant le sol, que la forêt soit urbaine ou pas, classée ou pas :

Chemin d’exploitation

Rémanents

Ainsi Fausses-Reposes sera 

soumise au même régime, 

l’ONF appliquant sa doctrine 

de manière indifférenciée, 

sans considération pour la 

spécificité de notre petite 

forêt urbaine « de protec-

tion ».



L’ONF dit œuvrer pour que Fausses-Reposes soit encore 

belle dans 20 ans…

La beauté est avant tout celle des gros vieux arbres… qu’on ne trouve quasiment plus qu’au bord des 

chemins de Fausses-Reposes, cf. dossier de presse p. 6 ONF - Une ancienne forêt royale aux portes de Paris

Pourquoi peu d’arbres remarquables à l’intérieur des parcelles ?
Doit-on l’attribuer à Dame Nature ?? Réponse p. 5 et 8: 

2012

http://www1.onf.fr/enforet/fausses-reposes/explorer/decouverte/20130828-133101-774969/@@index.html


L’ONF dit œuvrer pour que Fausses-Reposes soit encore 

belle dans 20 ans…

Les panneaux « pédagogiques » parcelle 102 confirme cette conception qu’à l’ONF de sa mission à 

Fausses-Reposes, incluant la préservation de la filière bois, tant en bois énergie qu’en bois matériau :

Charbon de bois, granulés,
plaquettes…



L’ONF dit œuvrer pour que Fausses-Reposes soit encore 

belle dans 20 ans…

Les panneaux « pédagogiques » parcelle 102 confirme cette conception qu’à l’ONF de sa mission à 

Fausses-Reposes, incluant la préservation de la filière bois, tant en bois énergie qu’en bois matériau :

« Il est temps de prendre en compte l’absolue nécessité de conserver la naturalité des forêts » (lemonde.fr)

Le Monde, le 07/02/2021, auteurs :

https://www.lemonde.fr/idees/article/2021/02/07/il-est-temps-de-prendre-en-compte-l-absolue-necessite-de-conserver-la-naturalite-des-forets_6069063_3232.html


L’ONF dit œuvrer pour que Fausses-Reposes soit encore 

belle dans 20 ans…

L’ONF aborde Fausses-Reposes comme toutes les autres forêts publiques :

En forêt publique, une gestion raisonnée des coupes de bois (onf.fr)

²

A Fausses-Reposes, le « socle » de la gestion pratiquée par l’ONF (la fameuse « multifonctionnalité », 

comprenant l’enjeu économique) n’a pas lieu d’être ! Les multiples tags injurieux démontrent que, 

malgré toute la « pédagogie » déployée, une bonne partie de la population est révoltée.

La vraie question est: en quoi la sylviculture de l’ONF à Fausses-Reposes se distingue-

t-elle de celle mise en œuvre dans les autres forêts non classées d’Île-de-France ?
Sur le terrain, nous échouons à le comprendre…

https://www.onf.fr/onf/raconte-moi-la-foret/la-langue-des-bois/+/53a::en-foret-publique-une-gestion-raisonnee-de-la-ressource-en-bois.html


L’ONF dit œuvrer pour que Fausses-Reposes soit encore 

belle dans 20 ans…

Cause de la raréfaction des gros vieux arbres: la sylviculture

qui, de l’aveu même de l’ONF, réduit considérablement

l’espérance de vie des arbres:

https://www.onf.fr/onf/+/3c0::vieux-bois-et-bois-mort-guide-technique.html

Page 19: « La sylviculture de production optimise

économiquement cette dynamique naturelle, en tronquant

le cycle sylvigénétique biologique d’au moins deux tiers ».

Cela doit-il perdurer dans une forêt de protection ?

Rappel du PV de classement:

https://www.onf.fr/onf/+/3c0::vieux-bois-et-bois-mort-guide-technique.html


Mais que sont ces « chemins d’exploitation » ? 

L’ONF nous l’explique: ce sont des chemins permettant le passage des engins. Il s’agit donc d’adapter 

la nature à nos machines, l’homme dictant ses contraintes.

Pour mieux visualiser l’espacement entre travées, ici des 

chemins d’exploitation sur des parcelles (exploitées de 

manière non durable, dans le cas présent), au Canada, 

créant des ornières :

De surcroît et logiquement, l’ONF 

prévoit sur ces chemins des opérations 

de broyage tous les 1 à 2 ans « afin de 

maintenir ces tracés ouverts », donc 

sans régénérescence possible. 

Seules fougères et ronces pousseront.

Tout cela pour un « passage » dans les 

parcelles tous les 10 ans en moyenne.
41



Toujours à Fausses-Reposes, il est aussi question de « coupes 

d’éclaircie », non évoquées jusque-là… 

Ces coupes visent à favoriser la croissance des arbres les plus prometteurs, commercialement. Nous 

restons dans une logique d’exploitation :

Les plus beaux arbres seront coupés (« certains » 

seulement…       ?), rendant impossible le dévelop-

pement de nombreux vieux et grands arbres, dont 

les « arbres remarquables », ceux-là même qui 

conditionnent la beauté d’une forêt. 

L’ONF, via un concours, nous accorde royalement

5 nouveaux arbres remarquables (en 25 ans!) pour 

les 630 ha que compte Fausses-Reposes :

https://www.onf.fr/vivre-la-foret/+/1489::jeu-concours-participez-au-classement-

de-20-nouveaux-arbres-remarquables.html 42

La valeur écosystémique 

ou esthétique des arbres 

non rectilignes n’est pas 

reconnue: on les coupe ! 

L’anomalie, qui fait souvent 

la beauté du monde, n’a 

pas sa place ici.

https://www.onf.fr/vivre-la-foret/ /1489::jeu-concours-participez-au-classement-de-20-nouveaux-arbres-remarquables.html


L’ONF dit œuvrer pour que Fausses-Reposes soit encore 

belle dans 20 ans…

Quand l’anomalie fait le paysage :

Fouesnant (29) : L’arbre-girafe de Penfoulic récompensé au siège de l’Unesco - Quimper.maville.com

« Le grand chêne (…) a été élu arbre de l’année 

(…) dans le cadre du concours lancé par l’ONU

(…).  La remise des prix a eu lieu (…) au siège de 

l’Unesco, à Paris (…) une jeune pousse (…) sera 

plantée dans le jardin de l’Élysée.

Lors de cette cérémonie (…) l’arbre girafe a 

également été classé « arbre remarquable » et re-

présentera la France au prix de l’arbre européen »

https://quimper.maville.com/actu/actudet_-Fouesnant-29-L-arbre-girafe-de-Penfoulic-recompense-au-siege-de-l-Unesco_52689-2045576_actu.Htm


L’ONF dit œuvrer pour que Fausses-Reposes soit encore 

belle dans 20 ans…

Le concours sur Fausses-Reposes ayant été un flop, l’ONF retient finalement 2 nouveaux arbres remar-

quables sur le périmètre forestier de Ville-d’Avray, soit 3 au total :

Le Conseil général (cadastre vert départemental)

en compte 123 (cent-vingt-trois) :

Pas d’explication de l’ONF pour cet écart !



L’ONF dit œuvrer pour que Fausses-Reposes soit encore 

belle dans 20 ans…

Le concours sur Fausses-Reposes ayant été un flop, l’ONF retient finalement 2 nouveaux arbres remar-

quables sur le périmètre forestier de Ville-d’Avray, soit 3 au total :

3 arbres seulement confèrent à tout le massif de

Fausses-Reposes des qualités exceptionnelles ?

3 arbres seulement ont une incidence sur le climat ?

Rappel du classement :



« La nouvelle stratégie de gestion mise en place par l’ONF en 2017 pour répondre à la demande sociétale en Île-de-France et qui comprend le passage au 

régime de la futaie irrégulière et la commercialisation des bois sous forme de bois façonné s’applique depuis à toutes les forêts domaniales d’Île-de-France et 

notamment à l’ensemble des forêts domaniales urbaines et périurbaines quelle que soit leur taille (…). Tout en reconnaissant la légitimité des nouvelles attentes 

du public rien ne justifie de changer de mode d’exploitation, même si l’on peut toujours progresser un peu dans les pratiques de gestion ».

(Michel Béal, directeur de l’agence ONF Ouest, le 29/11/22)

C’est donc une approche indifférenciée qui prévaut. Quid alors de la « sylviculture adaptée », de la « forêt plus naturelle », du « milieu forestier authentique »,    

de l’attention « toute particulière » aux paysages (avec le maintien de gros vieux arbres dont l’ambiance est recherchée ») tel que prescrit par le classement  
de Fausses-Reposes en forêt de protection ? Au-delà de la stratégie 2017, comment ces critères de gestion spécifiques sont-ils intégrés ?

Une exploitation plus « douce » serait pourtant à l’œuvre…

Source ONF: https://www.yvelines-environnement.org/wp-content/uploads/2021/09/INFOCOUPE_FR_aout2021.pdf

https://www.yvelines-environnement.org/wp-content/uploads/2021/09/INFOCOUPE_FR_aout2021.pdf


L’exploitation ne serait plus qu’un objectif secondaire:

https://www.onf.fr/onf/+/414::programmation-coupes-2019-en-foret-de-fausses-reposes.html

http://www1.onf.fr/enforet/fausses-reposes/explorer/decouverte/20130828-133101-774969/@@index.html
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https://www.onf.fr/onf/ /414::programmation-coupes-2019-en-foret-de-fausses-reposes.html
http://www1.onf.fr/enforet/fausses-reposes/explorer/decouverte/20130828-133101-774969/@@index.html


Louable intention qui avait cependant de quoi nous laisser 

dubitatifs il n’y a pas si longtemps…

Se souvenir du traitement des parcelles 65/68, rue de Versailles : 

Ces arbres étaient-ils dangereux pour les promeneurs, alors qu’il y a si peu de chemins traversants à cet 

endroit, donc de passage? Ou tous atteints de la maladie de l’encre? 

La maladie de l’encre pourrait-elle-même justifier cela? Wikipédia :

Moyens de lutte:
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Louable intention qui continue de nous interroger…

Ainsi Fausses-Reposes serait gérée en futaie irrégulière, garantissant un couvert continu…

Source ONF:
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La sylviculture dans les forêts publiques d’île-de-France (onf.fr)

Le dessin de l’ONF illustrant le « couvert continu » :                 La réalité parcelle n° 102 mars 2023 : 

Vue directe sur 

les barres 

d’immeubles. 

Où est le 

« paysage de 

qualité »?

https://www.onf.fr/onf/+/87d::la-sylviculture-appliquee-dans-les-forets-publiques-dile-de-france.html


Louable intention qui continue de nous interroger…

Parcelle 102, à proximité immédiate d’un « site d’accueil intense » 
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Entrée cordon du nord et route du sud

Classement en forêt de protection, p. 36 :



Louable intention qui continue de nous interroger…

Ici à nouveau la parcelle 112 au 15/01/22 : 

Pourquoi n’avoir pas 

conservé quelques

grands arbres ?

« Parce que la phase 

de régénération est 

conçue pour récolter 

les gros arbres et pas 

pour les garder ad 

vitam aeternam (…),

ils n’apportaient plus 

d’atmosphère 

forestière » répond 

l’ONF le 26/10/22.
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Louable intention qui continue de nous interroger…

Côté haras de Jardy c’est pire (février 2023) : 

Quelques rares arbres ont été maintenus, notamment

ceux bornant utilement les parcelles.

Pour les promeneurs: un paysage de désolation et 

chemins impraticables en été sous le cagnard. 

Où est le « couvert continu » et « la futaie de gros vieux 

arbres dont l’ambiance est recherchée » ?
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Louable intention qui continue de nous interroger…

Côté haras de Jardy ce n’est guère mieux (février 2023) : 

Des haies ont manifestement été préservées à intervalles réguliers pour atténuer l’effet « coupe rase » (et 

maintenir un semblant de biodiversité) :

Une « chandelle » a même 

été conservée pour les insectes:

Pratique de coupe

rase révolue,

que seule 

justifiait encore 

un contrat de 

vente arrivant à

terme?

Pas d’info, mais le

résultat est là : 100

ans pour reconsti-

tuer le paysage… 

si tout va bien ! 53

HAIE HAIE HAIE



Si l’exploitation est plus douce, comment expliquer 

aujourd’hui l’ouverture de chemins d’exploitation

hypothéquant l’objectif principal de conservation de 

« l’identité des paysages »  ?

L’ONF soutient : https://www.onf.fr/onf/raconte-moi-la-foret/la-langue-des-bois/+/7e8::les-cloisonnements-ces-chemins-forestiers-qui-limitent-le-

tassement-des-sols.html#:~:text=En%20for%C3%AAt%2C%20les%20cloisonnements%20sont,entretenir%20et%20g%C3%A9rer%20la%20for%C3%AAt.

Les abatteuses ayant une amplitude d’action de 10 m, les chemins sont 

créés tous les 24 m et ont une largeur de 4 m. Prétendre, dans ces 

conditions, qu’ils préservent les sols de toute la forêt n’est-il pas nous 
prendre un peu pour des billes  ? Et laisser penser qu’il y a une 

grande latitude pour faire passer les chemins « par des endroits 

adaptés », n’est-ce pas vaguement langue de bois? 54

*

* « Gérer » = exploiter



« Objectif majeur pour la biodiversité » ? (cf. page précédente)

1. Qui pourrait croire que de telles saignées, prélevant 1600 m3 de bois (minimum 15% desdites parcelles) 

sont bénéfiques à la biodiversité ? 

Qu’en diraient par exemple nos chevreuils, qui seraient à découvert tous les 24 m, 

avec des changements de milieu systématiques et des ronces pour entraver leurs 

déplacements ? Et la petite faune et la flore de sous-bois, exposées au soleil?

L’écosystème s’en trouvera perturbé!

Sans parler de l’impact sur le paysage: notre forêt est déjà sillonnée de nombreux 

chemins (en jaune ci-dessous), qu’a-t-elle besoin qu’on la traverse encore davan-

tage en cœur de parcelles ? 

A droite, illustration approximative de ces nouvelles percées : 55



« Objectif majeur pour l’avenir de la forêt » ?(cf. page précédente)

2. Qui pourrait croire que de telles saignées, prélevant 1600 m3 de bois (minimum 15% desdites parcelles) 

sont essentielles à la sauvegarde de Fausses-Reposes ? 

Ces chemins d’exploitations répondent-ils à l’enjeu de la « gestion durable du châtaignier »? 

Au « maintien/renouvellement du chêne »? 

A l’objectif, même secondaire, « d’assurer la pérennité de la forêt par un rajeunissement régulier »?

L’ouverture de ces chemins d’exploitation ne répond à aucune obligation découlant expressément du 

classement et le passage, nécessaire tous les 10 ans selon l’ONF, d’engins forestiers lourds (porteurs, 

débardeurs, abatteuses) à l’intérieur des parcelles ne justifie pas qu’on coupe définitivement 15% de la 

forêt !

Il y a une totale disproportion entre les objectifs du classement et les moyens mis en œuvre.

La solution serait une gestion moins mécanisée, avec des interventions beaucoup plus rares !
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Porteur Débardeur Abatteuse



« … par des endroits adaptés », à Fausses-Reposes ?

Tracé d’un chemin d’exploitation, parfaitement rectiligne (les machines allant tout droit), définitivement : 

Parcelle 90 (hors programme), beaucoup de bois prélevé 57



Chemin de prome-
nade

« … par des endroits adaptés », à Fausses-Reposes ? 

Chemin d’exploitation de 4 m de large, visible depuis les sentiers de promenade :

Parcelle 90 (hors programme)

Chemin d’exploitation

achevé (et ainsi tous
les 24 m) 

La forêt parait moins 

naturelle, ce qui est

contraire au premier

enjeu identifié par le

classement!

Par ailleurs, ces ou-

vertures nuisent à 

l’effet tampon de la

canopée : en décou-

lera une élévation de
la température.



A Fausses-Reposes !

Parcelle 110 (également hors programme), ouvertures de 2 chemins 

d’exploitation avec panneau d’affichage annonçant uniquement des 

coupes d’amélioration et de régénération, ce qui une information très

incomplète, voire inexacte.

« Objectif majeur pour la biodiversité » (ONF) ?

2 mois de travaux sur cette seule parcelle… les tronçonneuses sont 

largement audibles encore très loin du site du chantier! 

La faune apprécie… (avec broyage tous les 1 à 2 ans)



A Fausses-Reposes !

Parcelle 107 (et ce n’est que le début: 6 autres parcelles suivront… avant un prochain programme ?) :

Ainsi, épargnée à ses

frontières par le statut 

« de protection », 

Fausses-Reposes est

rongée de l’intérieur.

Est-ce cela la « dyna-

misation des milieux

et de leur potentiel

biologique » ? 

(cf. « objectifs principaux » du 

classement)



Plus généralement, prenons nos distances par rapport à 

une certaine rhétorique : 

« Demain prend racine aujourd’hui » nous dit-on, comme si l’avenir des forêts dépendait de l’ONF.

Comme si sa pratique sylvicole était nécessaire au bon développement des forêts. Or:

- La superficie forestière en France, qui est privée à 75% et peu exploitée, a quasiment doublé depuis 

200 ans, largement grâce à une dynamique naturelle… Cela démontre qu’hier n’a guère eu besoin 

de l’homme pour s’enraciner, pas plus que le mouton n’a attendu qu’on le tonde pour vivre et se 

multiplier.

- L’enracinement d’hier nous vaut les arbres d’aujourd’hui. Intensifier leur exploitation n’est-il pas 

hypothéquer demain? Car quid de la résilience de nos forêts dans le contexte de réchauffement 

climatique? 

Le discours ONF explique que c’est en coupant des arbres qu’on limite le réchauffement (évitant 

ainsi le recours à d’autres matériaux, non « biosourcés », pour la construction notamment).

A tout le moins, le doute est permis !
61



Plus généralement, prenons nos distances par rapport à 

une certaine rhétorique : 

L’ONF laisse entendre que Fausses-Reposes a besoin de l’homme:
https://www.yvelines-environnement.org/wp-content/uploads/2021/09/INFOCOUPE_FR_aout2021.pdf

Fausses-Reposes encore:

Or les forêts non gérées par l’homme (même « raisonnablement ») s’en portent très bien. 

C’est le cas des forêts primaires, comme celle de Białowieża en Pologne (une des rares en Europe, 

voir internet) où les arbres ont une espérance de vie de 500 à 600 ans et où la biodiversité est incom-

parablement plus riche que celle que nous connaissons dans nos jeunes forêts françaises (nos peuple-

ments dépassant rarement 100 ans, les arbres étant souvent exploités avant pleine maturité).

Disons qu’une forêt bien exploitée est en bonne santé, mais qu’une forêt non exploitée est en bien 

meilleure santé encore. Si l’homme a besoin de la forêt, la forêt n’a pas besoin de lui… si ce n’est pour 

tenter de réparer maladroitement les dommages qu’il lui cause. Sinon, il y a belle lurette que les forêts 

auraient disparu de la surface de la terre, car peu d’entre elles ont été « gérées » au fil des millénaires. 

Voir article Francis Hallé : https://kaizen-magazine.com/article/lhomme-ne-pourrait-pas-vivre-sans-arbres/ 62

* « Gérée» = exploitée* 

https://www.yvelines-environnement.org/wp-content/uploads/2021/09/INFOCOUPE_FR_aout2021.pdf
https://kaizen-magazine.com/article/lhomme-ne-pourrait-pas-vivre-sans-arbres/


Plus généralement, prenons nos distances par rapport à 

une certaine rhétorique :

Les documents techniques de l’ONF (destinés aux professionnels) ne laissent pas place à l’ambiguïté:

https://www.onf.fr/onf/+/3c0::vieux-bois-et-bois-mort-guide-technique.html

Mais la rhétorique (de façade) reste bien ancrée :

Michel Béal

Directeur de l’agence ONF 

IdF ouest, le 29/09/22

« Si la forêt n’était pas ainsi gérée elle pourrait ne pas se renouveler »

Si tel était le cas, les îlots de sénescence et les réserves biologiques intégrales n’auraient aucun sens !

https://www.onf.fr/onf/+/3c0::vieux-bois-et-bois-mort-guide-technique.html


Plus généralement, prenons nos distances par rapport à 

une certaine rhétorique :

L’ONF prétend même imiter la nature… sauf manifestement quand celle-ci prend son temps !
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La langue des bois (onf.fr)

« Adopte le rythme de la nature, son secret est la patience »

Ralph Waldo Emerson

https://www.onf.fr/vivre-la-foret/raconte-moi-la-foret/comprendre-la-foret/la-langue-des-bois


Plus généralement, prenons nos distances par rapport à 

une certaine rhétorique : 

A Fausses-Reposes « hâter l’œuvre de la nature » (en l’espèce sa mutation face au réchauffement 

climatique) se traduit par des coupes suivies de plantations (le contraire des semis autorisés par le 

classement).
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Plus généralement, prenons nos distances par rapport à 

une certaine rhétorique : 

Pire: En forêt publique, une gestion raisonnée des coupes de bois (onf.fr)

La justification climatique valant pour toute la France, donc toute notre forêt, pourquoi de telles 

coupes ne seraient circonscrites qu’à certaines parcelles ? Qu’est-ce qui interdirait de procéder de 

la même manière sur l’ensemble de la forêt? Surtout si l’ONF reçoit des financements en plus des 

des bénéfices tirés de la vente du bois récolté !
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https://www.onf.fr/espace-presse/+/53a::en-foret-publique-une-gestion-raisonnee-de-la-ressource-en-bois.html


Plus généralement, prenons nos distances par rapport à 

une certaine rhétorique : 

Justification climatique: le classement de 2007 disait tout le contraire:
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Justification climatique: Jonathan Lenoir, chercheur au CNRS (cf. p. 98) dit encore tout le contraire : 

« Les forêts plus denses, plus couvrantes, sont plus isolantes (…), plus la forêt sera âgée et plus le 

microclimat sera efficace »

Le bénéfice de ces coupes suivies de plantations 

« dans le cadre de la lutte contre les effets du 

changement climatique » n’est donc pas établi. 



Plus généralement, prenons nos distances par rapport à 

une certaine rhétorique : 

L’ONF se prend les pieds dans le tapis de ses contradictions ! Voir ses sites:

https://www.onf.fr/onf/+/53a::en-foret-publique-une-gestion-raisonnee-de-la-ressource-en-bois.htm  

https://www.onf.fr/onf/+/ace::interview-de-dominique-de-villebonne.html
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Conclusion: la « gestion adaptative » raisonnée n’a d’autre but que de ne pas tuer le mouton qu’on tond!

https://www.onf.fr/onf/ /53a::en-foret-publique-une-gestion-raisonnee-de-la-ressource-en-bois.html
https://www.onf.fr/onf/ /ace::interview-de-dominique-de-villebonne.html


Plus généralement, prenons nos distances par rapport à 

une certaine rhétorique :

Des voix s’élèvent pour affirmer, études à l’appui, qu’il faut laisser la forêt tranquille :
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Cela contredit un des arguments de l’ONF pour l’usage des 

machines en forêt : https://www.onf.fr/vivre-la-foret/%2B/13fc::couper-des-arbres-pourquoi-

et-comment-lonf-fait-le-point.html?lang=fr

https://www.onf.fr/vivre-la-foret/+/13fc::couper-des-arbres-pourquoi-et-comment-lonf-fait-le-point.html?lang=fr


Plus généralement, prenons nos distances par rapport à 

une certaine rhétorique :

Des voix s’élèvent pour affirmer, études à l’appui, qu’il faut laisser la forêt tranquille :
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https://www.leparisien.fr/environnement/peter-wohlleben-nos-forets-naturelles-nous-sauveront-si-on-les-laisse-faire-09-04-2022-

DCOEYEH4FNDEBPNFHOF5LDABN4.php

Donc, qu’il s’agisse des scolytes 

(page précédente) ou de stress 

hydrique (ici), la meilleure action 

serait… l’inaction:

Laisser faire la nature !

Ce n’est pas le discours de l’ONF:
https://www.onf.fr/onf/+/53a::en-foret-publique-une-

gestion-raisonnee-de-la-ressource-en-bois.html

Peter Wohlleben est garde forestier, ingénieur diplômé de l'Université des Sciences appliquées à 

Rottenburg am Neckar, Allemagne.

https://www.leparisien.fr/environnement/peter-wohlleben-nos-forets-naturelles-nous-sauveront-si-on-les-laisse-faire-09-04-2022-DCOEYEH4FNDEBPNFHOF5LDABN4.php
https://www.onf.fr/onf/ /53a::en-foret-publique-une-gestion-raisonnee-de-la-ressource-en-bois.html


Plus généralement, prenons nos distances par rapport à 

une certaine rhétorique : 

Des voix s’élèvent pour affirmer, études à l’appui, qu’il faut laisser la forêt tranquille :
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« Il est temps de prendre en compte l’absolue nécessité de conserver la naturalité des forêts » (lemonde.fr)

Le Monde 07/02/2021, auteurs :

Rappel classement de protection :

https://www.lemonde.fr/idees/article/2021/02/07/il-est-temps-de-prendre-en-compte-l-absolue-necessite-de-conserver-la-naturalite-des-forets_6069063_3232.html


Plus généralement, prenons nos distances par rapport à 

une certaine rhétorique : 

Des voix s’élèvent pour affirmer, études à l’appui, qu’il faut laisser la forêt tranquille :

https://www.arte.tv/fr/videos/091180-000-A/le-murmure-de-la-foret-quand-les-arbres-parlent/

« Les arbres ont appris à vivre avec la sécheresse. Dès lors qu’ils l’ont 

éprouvé une fois, ils essaient de se protéger l’année suivante en 

consommant d’emblée moins d’eau ».

« Il pleut plus souvent là où les forêts ont pu s’étendre ».

« Même si rien n’est éternel, de nombreux arbres vivent aisément 

5 à 10 fois plus longtemps que nous ».

« Le chêne peut vivre plus de 1000 ans et, plus il est vieux, plus il 

grouille de vie ».
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https://www.arte.tv/fr/videos/091180-000-A/le-murmure-de-la-foret-quand-les-arbres-parlent/


Plutôt que d’alimenter la filière, le bois ne serait-il pas encore plus utile sur pied ?

Plus généralement, prenons nos distances par rapport à 

une certaine rhétorique : L’ONF sous-entend qu’il est bon de nous chauffer au bois

Fausses-Reposes:

(bois de chauffage)
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Plus généralement, prenons nos distances par rapport à 

une certaine rhétorique : L’ONF sous-entend qu’il est bon de nous chauffer au bois

Fausses-Reposes:

« Circuit court » résonne comme quelque chose de positif. Pourtant, circuit court ou pas, il 
faut savoir que brûler du bois dégage du CO2, ce qui n’est pas neutre pour la planète, même 

si seuls des résidus de bois sont utilisés :

https://www.canopee-asso.org/500-scientifiques-alertent-sur-le-bois-energie/
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https://www.canopee-asso.org/500-scientifiques-alertent-sur-le-bois-energie/


Plus généralement, prenons nos distances par rapport à 

une certaine rhétorique :

Le « circuit court » semble être une notion assez relative : prestataires roumains et turcs, pour l’essentiel

assez r

En 2017 moins de 1% des bois

des forêts franciliennes est 
transformé en Île-de-France.



Plus généralement, prenons nos distances par rapport à 

une certaine rhétorique :

Régénération naturelle ou pas, le bilan d’une coupe est toujours négatif avant des dizaines d’années !

https://www.canopee-asso.org/500-scientifiques-alertent-sur-le-bois-energie/
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https://www.canopee-asso.org/500-scientifiques-alertent-sur-le-bois-energie/


Plus généralement, prenons nos distances par rapport à 

une certaine rhétorique :

Régénération naturelle ou pas, le bilan d’une coupe est toujours négatif avant des dizaines d’années !

Bobard ? P. 21 :
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« Temps de retour » : combien d’années ?



Plus généralement, prenons nos distances par rapport à 

une certaine rhétorique :

Ici ou là vous entendrez peut-être aussi que les grands arbres contribueraient moins à la lutte contre le 

réchauffement climatique, permettant de justifier plus facilement leur abattage. Ce postulat est démenti 

par les études. En fait, plus un arbre est grand et gros, plus il absorbe du CO2.
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http://www.nature.com/news/tree-growth-never-slows-1.14536

http://www.nature.com/nature/journal/v507/n7490/full/nature12914.html

https://www.futura-sciences.com/planete/actualites/arbre-plus-gros-arbres-foret-stockent-beaucoup-plus-carbone-petits-84023/

https://www.tela-botanica.org/2014/01/article6142/

https://www.quae.com/produit/1615/9782759231225/filiere-foret-bois-et-attenuation-du-changement-climatique

https://www.futura-sciences.com/planete/actualites/arbre-plus-gros-arbres-foret-stockent-beaucoup-plus-carbone-petits-84023/
https://www.quae.com/produit/1615/9782759231225/filiere-foret-bois-et-attenuation-du-changement-climatique
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Plus généralement, prenons nos distances par rapport à 

une certaine rhétorique :

Ici ou là vous entendrez que les grands arbres contribueraient moins à la lutte contre le réchauffement 

climatique, permettant de justifier plus facilement leur abattage. Ce postulat est démenti par les études. 

En fait, plus un arbre est grand et gros, plus il absorbe du CO2.

L’exploitation de notre forêt par l’ONF empêche nos arbres 

d’atteindre leur pleine maturité biologique et de développer

leur masse foliaire.

Effet sur la captation du CO2 ? 



Fausses-Reposes: 

lorsque les arbres  

veulent bien repous-

ser (ce qui n’est pas 

toujours le cas!), il 

faut 100 à 300 ans 

pour retrouver l’état 

initial des parcelles.

Voir ci-contre des 

coupes antérieure-

ment pratiquées et 

encore bien visibles.
80

Parcelle 92

ayant motivé

le classement
en ZNIEFF ! 



81

Des stigmates sur l’ensemble du massif : Google Earth

Voir page 

suivante

https://earth.google.com/web/@48.81905773,2.16955118,140.41307132a,2399.72835051d,35y,0h,0t,0r
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Le « couvert continu », parcelle flèche orange :



En résumé :

- La forêt est dévalorisée, contrairement aux recommandations du SDRIF;

- Le peu qu’il reste de faune est partout dérangée, contrairement au sens du classement en ZNIEFF;

- Les peuplements sains ne sont manifestement pas conduits à un âge prolongé, compromettant l’existence de nombreux gros vieux arbres et arbres 

remarquables, contrairement aux enjeux/objectifs du classement en forêt de protection;

- Les plantations ne sont pas naturelles, ni justifiées par l’objectif de pérennisation du massif car, si tel était le cas, c’est tout le massif qu’il faudrait couper.

Or la parcelle 105, jusque-là épargnée, est là pour nous rappeler que la forêt, en tant qu’écosystème, n’a nul besoin de l’homme. De fait ces coupes, 

suivies de plantations, ne sont pas en phase avec les objectifs du classement en forêt de protection;

- La préservation d’un « milieu forestier authentique » et d’une « forêt plus naturelle » n’est pas au rendez-vous, la « qualité du peuplement » s’étiole. Enfin, 

l’ouverture de chemins d’exploitation n’est pas compatible avec les enjeux/objectifs du classement en forêt de protection en faveur non seulement d’un

« paysage de qualité », mais aussi de considérations écologiques.

- L’accueil de public n’est pas « de qualité » (rémanents visibles pendant des années depuis les chemins) et le contexte de chantier permanent n’est pas 

favorable à la « détente » et au « bien-être » des populations (indignées), contrairement aux enjeux/objectifs du classement en forêt de protection;

- Au lieu d’une sylviculture « patrimoniale » l’ONF gère Fausses-Reposes de manière indifférenciée, ne tenant pas compte de ses spécificités. L’ONF aurait-

il autorité pour, de sa propre initiative, changer la méthode d’aménagement d’un bois soumis à « un régime forestier spécial », 

même dans un contexte de changement climatique? (surtout dans un contexte de changement climatique?)

- Globalement la nécessité des coupes (considérant leur ampleur) opérées par l’ONF n’est pas établie au regard des objectifs 

du classement, préserver la filière bois ne figure pas dans les enjeux/objectifs du classement en forêt de protection. 

Le classement affirme déjà la priorité au bien-être du public (incluant la qualité des paysages) et à la biodiversité. 

Manifestement, l’ONF ne prend pas toute la mesure des objectifs s’imposant à lui. 

Cela irait nettement mieux s’il intervenait beaucoup moins ! 



NOTRE DEMANDE
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Considérant :

1. Que la surface des forêts ouvertes au public en Île-de-France est 10 fois moins importante que sur le

reste du territoire du fait d’une sur-représentation des forêts privées, largement inaccessibles;

2. Que les forêts franciliennes, urbaines et périurbaines, ne représentent que 1,5% de la production de 

bois de la France métropolitaine;

3. Que les forêts urbaines franciliennes représentent moins de 0,05% 

de la production de bois de la France métropolitaine et sont donc 

totalement insignifiantes dans l’équation économique de la filière

bois, dont l’ONF est un acteur;

4. Que les forêts urbaines représentent seulement 2,9% de la 

production de bois de l’île-de-France;

85



Considérant :

5. Qu’il est incongru de couper des arbres en forêts urbaines quand, en ville, on s’évertue à en planter,

que ce soit dans la capitale, à Bagneux, Colombes ou ailleurs :

6. Qu’il n’est plus possible de rester inactif devant le recul dramatique de la biodiversité aux marges des

zones urbanisées (les effectifs des chauves-souris, papillons et oiseaux des forêts franciliennes sont 7 à

33% inférieurs à ce qu’ils sont dans les forêts plus éloignées);
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Considérant :

7. Que les forêts urbaines sont fragilisées par la sur-fréquentation, phénomène qui va s’aggravant, les

citadins recherchant les bienfaits que procurent les forêts, tant sur le plan physique (espaces de

fraîcheur dans le contexte de réchauffement climatique), que psychique (ressourcement, contact 

avec de vieux arbres, immersion dans un peu de vraie nature et de beauté…);

8. Que ce constat confirme la vocation sociale essentielle des forêts urbaines, au bénéfice d’une part 

de plus en plus large de la population que la densité des habitats et l’environnement dégradé font fuir

(à Paris le prix de l’immobilier baisse, ce n’est pas pour rien);
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Considérant :

9. Que Fausses-Reposes est, avec ses 616 ha, une « forêt confetti », plus petite que les bois de Boulogne

(850 ha) et de Vincennes (995 ha) et, comme eux, est un espace boisé au cœur même de la

métropole parisienne, ce qui en fait l’une des forêts les plus fréquentées: 1,5 millions de visiteurs/an 

selon le classement en forêt de protection, procès verbal de reconnaissance p. 13 juin 2007, il y a 16 

ans, soit près de 5 fois plus à l’hectare que Fontainebleau, massif le plus fréquenté de France ! 

Depuis, l’urbanisation s’est accélérée et la Covid n’a fait qu’augmenter la fréquentation de la forêt. 

http://www1.onf.fr/enforet/fausses-

reposes/explorer/decouverte/20130828-133101-

774969/@@index.html
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http://www1.onf.fr/enforet/fausses-reposes/explorer/decouverte/20130828-133101-774969/@@index.html


Considérant :

9. Que Fausses-Reposes est non seulement une forêt « urbaine », mais également une des 3 seules forêts 

« de protection » de la petite couronne avec celles de Sénart et de l’Arc boisé, mais que la particularité

de Fausses-Reposes est d’être 5 fois plus petite en moyenne que ces dernières, bien plus proche de 

Paris et principalement située dans le 92 dont la densité de population est la seconde plus importante 

de France après Paris :

PARIS

Classement des départements français par densité (ousuisje.com)

« La forêt publique (…) est constituée majoritairement de grands massifs 

(…) Fontainebleau, St-Germain-en-Laye, Sénart, Montmorency, Rambou-
illet, etc.) » 

Fausses-Reposes ne compte pas parmi les « grands massifs »

https://france.ousuisje.com/departements/classement/densite.php


Considérant :

10. Que la valeur sociale de Fausses-Reposes est de tout premier plan et que cette spécificité doit être

davantage reconnue; 

11. Que son exploitation limite la présence des gros vieux arbres, notamment atypiques: l’ONF pense

l’arbre en termes de “maturité économique” et rectitude exploitable, alors que les usagers de la

forêt, soucieux de ses paysages, pensent “maturité biologique” et beauté, que celle-ci soit ou non 

aux standards de l’ONF;

12. Que son exploitation donne l’image d’un chantier permanent, très dommageable à nouveau en 

termes de paysages forestiers; 

13. Que sa valeur patrimoniale (2 pavillons de chasse construits par Gabriel pour louis XV, proximité avec

les étangs de Corot / haras de Jardy / parc de Saint-Cloud) en font une forêt encore plus “sensible”;

14. Que son bilan financier est, de toute façon, déjà déficitaire.
Pour Fausses-Reposes

nous demandons:

Deux visions s’opposent :



Pour Fausses-Reposes nous demandons :

1. Que, pour éviter le mélange des genres et les effets pervers des missions contradictoires de l’ONF, il 

soit purement et simplement abandonné le principe de multifonctionnalité de cette forêt et de la

« gestion forestière » qui va de pair, comprendre: la production de bois; Que soit autorisée la seule
revente du bois prélevé à l’occasion des actions d’entretien strictement nécessaires.

2. Que cette forêt soit appréhendée comme un nouveau modèle: en quasi libre évolution, présentant

le plus haut niveau de naturalité compatible avec l’accueil du public, favorisant les arbres « vétérans »

(le très gros bois: diamètre de houppier > 15 m), signifiant que soit même oubliées les notions de  

« futaie irrégulière » et autres au profit d’une sanctuarisation du massif, où le rôle des agents forestiers

sera uniquement et noblement la mise en sécurité et la stricte préservation des paysages comme des

écosystèmes; 

3. Que, l’exploitation n’ayant plus cours, chaque arbre étant considéré comme un « arbre d’avenir », y 

compris les arbres tordus, les chemins d’exploitation prévus soient immédiatement abandonnés au profit 

de simples layons, non rectilignes, ne débouchant pas sur les chemins de promenade et permettant le

débardage au moyen, pourquoi pas, du cheval;

4. Qu’enfin Fausses-Reposes n’ait, à l’avenir, d’autre vocation que celle de promenade et d’espace de

respiration pour les populations riveraines, et les franciliens en général. 
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L’ONF a remis son document de « gestion durable » de 

Fausses-Reposes en chantier…

Dans « document de gestion » il y a : « gestion ». Or gestion = exploitation. 

Prétendument « durable » ou pas, nous ne voulons plus entendre parler de 
« gestion » au sens d’exploitation et d’alimentation de la « filière forêt-bois » !

Plus de coupes d’éclaircie, de régénération etc. visant finalement à produire 
des arbres « conformés » plus facilement commercialisables. 

Seule une nécessité absolue et avérée doit pouvoir justifier une coupe. Par « absolue
et avérée » nous entendons que sans cette coupe l’avenir de la forêt serait 

indiscutablement hypothéqué.

En dehors de telles circonstances nous demandons un simple plan d’entretien.

BilanFinancier.xls (onf.fr)

https://www.onf.fr/++amgt++A000352N/++zfiles++43a75299


Notre demande pour Fausses-Reposes est-elle irréaliste?

La même demande, en Allemagne, serait prise au sérieux : https://www.stuttgarter-nachrichten.de/inhalt.steffi-
lemke-umweltministerin-will-vier-milliarden-in-natuerlichen-klimaschutz-investieren.dd8ff715-7ce1-4b40-ab04-
95906e172cd6.html
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On nous répondra que l’Allemagne n’a

que de petites forêts publiques. Certes, 
mais n’est-ce pas le cas de Fausses-Reposes?

https://www.stuttgarter-nachrichten.de/inhalt.steffi-lemke-umweltministerin-will-vier-milliarden-in-natuerlichen-klimaschutz-investieren.dd8ff715-7ce1-4b40-ab04-95906e172cd6.html


Informations générales sur les forêts
(dont Fausses-Reposes)
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- Fausses-Reposes est constituée de châtaigniers à 40%;

- La maladie de l’encre touche surtout le nord de notre forêt et un peu l’ouest, mais la propagation 

au sud est, nous dit-on, inéluctable. C’est pourtant là qu’ont déjà débuté les coupes en vue d’ouvrir 

des chemins d’exploitation, comme s’il fallait hypothéquer davantage la résilience de notre massif ! 

- La maladie touche 35% des massifs franciliens;

- Le châtaignier en tant qu’essence va être abandonné;

- Actuellement à Fausses-Reposes l’ONF intervient tous les 6 ans sur une parcelle;

- La France est le 3ème pays le plus boisé d’Europe, après la Suède et la Finlande;

- Le marché du bois est en plein essor;

- De nombreuses forêts françaises sont menacées (du fait du changement climatique induit par 

l’action de l’homme) : 300 000 ha de forêts publiques ont dépéri depuis 2018 (source ONF);
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- « La capacité des forêts françaises à stocker le carbone s’effondre depuis 2013 », dû en partie à la 

hausse des coupes (rapport annuel 2022 du Haut conseil pour le climat);

https://www.hautconseilclimat.fr/wp-content/uploads/2022/06/Rapport-annuel-Haut-
conseil-pour-le- climat-29062022.pdf

- Les frais d'entretien et de gestion de l’ONF ne sont pas couverts, l’office 

est « déficitaire »; Mais a-t-il besoin d’être profitable? Demande-t-on aux 

autres services de l’état comme l’éducation, la défense ou la santé d’être 

profitables?

La forêt n’est-elle pas pareillement nécessaire à la sensibilisation / à l’éducation de nos enfants, 
comme à notre santé à tous, nous, habitants des zones densément urbanisées?
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https://www.hautconseilclimat.fr/wp-content/uploads/2022/06/Rapport-annuel-Haut-conseil-pour-le-climat-29062022.pdf
https://www.hautconseilclimat.fr/wp-content/uploads/2022/06/Rapport-annuel-Haut-conseil-pour-le-climat-29062022.pdf
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Focus sur le rôle de stockage carbone des sols forestiers:



Bénéfices des forêts:

- Classiquement reconnus: captation du dioxyde de carbone et transformation en dioxygène, filtration 

etc.

- Sous-estimé: (Jonathan Lenoir, chercheur au CNRS, sur l’effet isolant thermique des forêts / France Inter)

• « En moyenne, l’été, il fait -2° en forêt; Les forêts plus denses, plus couvrantes, sont plus isolantes (…) plus la 

forêt sera âgée et plus le microclimat sera efficace, on aura un effet isolant plus important ».

• « Il faut donc protéger les forêts les plus anciennes », affirme ce scientifique.

• « La gestion forestière doit être aujourd’hui pensée non seulement en termes de production de bois (note 

Dagoverana: on parle ici des forêts de France, en général), mais aussi en termes de capacité à isoler localement (note Dagoverana: 

donc à fortiori autour des grandes agglomérations). C’est un service rendu par les forêts qui est encore, pour l’instant, sous-

estimé. »

• « L’exploitation du bois devra donc, à l’avenir, tenir compte de cet effet isolant des forêts ».
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Bénéfices des forêts:

- Sous-estimé: https://www.arte.tv/fr/videos/091180-000-A/le-murmure-de-la-foret-quand-les-arbres-parlent/

« La couverture végétale de la forêt à un effet étonnant sur le climat local. Lors de la photosynthèse

chaque feuille transpire. Et à Leipzig, par exemple, cette transpiration abaisse la température de la 

ville de 2 degrés par grande chaleur. »
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Plus il fait chaud, plus le pouvoir isolant des forêts augmente! La densité de la canopée joue un rôle,

ainsi que l’âge des arbres: plus la forêt est âgée et plus le microclimat est favorable.

Autre source: https://www.rts.ch/audio-podcast/2021/audio/allo-la-terre-25769023.html

https://www.arte.tv/fr/videos/091180-000-A/le-murmure-de-la-foret-quand-les-arbres-parlent/
https://www.rts.ch/audio-podcast/2021/audio/allo-la-terre-25769023.html


Focus sur le rapport Cattelot :

http://www.fncofor.fr/rapport-cattelot-foret-filiere-bois-communes-forestieres-a-unisson-4_3193.php

- Pages 140, étude du Centre d’Analyse Stratégique sur la valeur en € des services rendus par les forêts :

(exploitation)
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http://www.fncofor.fr/rapport-cattelot-foret-filiere-bois-communes-forestieres-a-unisson-4_3193.php


Focus sur le rapport Cattelot :

http://www.fncofor.fr/rapport-cattelot-foret-filiere-bois-communes-forestieres-a-unisson-4_3193.php

- Pages 206, enquête nationale ONF auprès de la population française :
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http://www.fncofor.fr/rapport-cattelot-foret-filiere-bois-communes-forestieres-a-unisson-4_3193.php


Focus sur le rapport Cattelot :

http://www.fncofor.fr/rapport-cattelot-foret-filiere-bois-communes-forestieres-a-unisson-4_3193.php

- Page 207, étude financée par la Commission Européenne auprès de la population européenne, 
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(Note Dagoverana: on parle ici des forêts en général, pas des seules petites forêts urbaines!)

http://www.fncofor.fr/rapport-cattelot-foret-filiere-bois-communes-forestieres-a-unisson-4_3193.php


Focus sur « l’observatoire des forêts franciliennes » :

Première édition du baromètre des forêts franciliennes - une déclaration d’amour des franciliens envers leurs forêts publiques (onf.fr)

- Enquête Viavoice financée par l’ONF auprès de franciliens sur leurs « perceptions » des forêts :

https://www.onf.fr/vivre-la-foret/forets-de-france/+/18e9::premiere-edition-du-barometre-des-forets-franciliennes-une-declaration-damour-des-franciliens-envers-leurs-forets-publiques.html


Focus sur « l’observatoire des forêts franciliennes » :

Première édition du baromètre des forêts franciliennes - une déclaration d’amour des franciliens envers leurs forêts publiques (onf.fr)

- En réalité cette enquête interroge moins les sondés sur leurs perceptions des forêts que sur 

l’exploitation qui en est faite par l’ONF (page 2) :

- Sans doute cette enquête gêne-t-elle un peu aux entournures, étant donné qu’elle n’est pas 

accessible sur le site de l’ONF, ce qui est tout sauf un gage de transparence :

- Pourtant (Directrice Générale de l’ONF) : 

L’enquête est disponible sur le site de DAGOVERANA                                           104

Forêts : le Parlement valide la nomination de Valérie Metrich-Hecquet à la tête de l'ONF (banquedesterritoires.fr)

https://www.onf.fr/vivre-la-foret/forets-de-france/+/18e9::premiere-edition-du-barometre-des-forets-franciliennes-une-declaration-damour-des-franciliens-envers-leurs-forets-publiques.html
https://www.banquedesterritoires.fr/forets-le-parlement-valide-la-nomination-de-valerie-metrich-hecquet-la-tete-de-lonf


Focus sur « l’observatoire des forêts franciliennes » :

Première édition du baromètre des forêts franciliennes - une déclaration d’amour des franciliens envers leurs forêts publiques (onf.fr)

- Cette enquête interroge les sondés sur les forêts du monde, les forêts de France et les forêts 

franciliennes, sans jamais les interroger sur les petites forêts urbaines comme Fausses-Reposes. 

Les résultats ne sont donc pas exploitables à notre échelle !

- Cependant les résultats, même « franciliens », sont un brin différents de ceux mis en avant par l’ONF. 

Tout d’abord seulement 4 questions portent sur les forêts publiques et 3 n’ont rien à voir avec les 

conclusions de l’ONF :

105

Page 27 :

Page 28 :

Page 30 :

Page 33 :

https://www.onf.fr/vivre-la-foret/forets-de-france/+/18e9::premiere-edition-du-barometre-des-forets-franciliennes-une-declaration-damour-des-franciliens-envers-leurs-forets-publiques.html


Focus sur « l’observatoire des forêts franciliennes » :

Première édition du baromètre des forêts franciliennes - une déclaration d’amour des franciliens envers leurs forêts publiques (onf.fr)

- Seule la question page 33 porte sur la gestion des forêts publiques d’Île-de-France, mais pour dire tout 
autre chose que ce qu’en retient l’ONF :
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Ce résultat sur le rejet de la mission d’exploitation de l’ONF, entouré de rouge dans l’enquête, est sans 

appel ! 

On comprend que l’enquête ne soit pas mise en ligne: elle confirme le rapport Cattelot.

L’enjeu économique de la production de bois pour alimenter la filière (un des piliers de la « multifonc-

tionnalité », socle de la gestion de l’ONF, est donc rejeté par la majorité des usagers.

Page 33 :

Que dire si une telle enquête concernait les seules petites forêts urbaines comme Fausses-Reposes ?

https://www.onf.fr/vivre-la-foret/forets-de-france/+/18e9::premiere-edition-du-barometre-des-forets-franciliennes-une-declaration-damour-des-franciliens-envers-leurs-forets-publiques.html


Focus sur « l’observatoire des forêts franciliennes » :

Première édition du baromètre des forêts franciliennes - une déclaration d’amour des franciliens envers leurs forêts publiques (onf.fr)

- Seule la question page 33 porte sur la gestion des forêts publiques d’Île-de-France, mais pour dire tout 
autre chose que ce qu’en retient l’ONF :
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Aussi, n’est-il pas curieux que le Programme Régional de la Forêt et du Bois d’Île-de-France dise, 
page 19, à peu près l’exact contraire?  

PRFB_VF (sans annexes) (agriculture.gouv.fr)

https://www.onf.fr/vivre-la-foret/forets-de-france/+/18e9::premiere-edition-du-barometre-des-forets-franciliennes-une-declaration-damour-des-franciliens-envers-leurs-forets-publiques.html
https://driaaf.ile-de-france.agriculture.gouv.fr/IMG/pdf/PRFB_VF__sans_annexes__cle0fcbc3.pdf


Focus sur « l’observatoire des forêts franciliennes » :

Première édition du baromètre des forêts franciliennes - une déclaration d’amour des franciliens envers leurs forêts publiques (onf.fr)

- Une récente pétition concernant la seule forêt de Meudon https://chng.it/jFdL8ZhzY2 a, en quelques 

jours, déjà recueilli plus de 35.000 signatures (et ce n’est pas fini!), soit bien plus que l’échantillon de

population (1.000) pris en compte par Viavoice pour l’ensemble des forêts d’Île-de-France :

Voilà la vraie « déclaration d’amour » !

Ce que nous dit ce sondage: « raisonnée » ou 

pas, la gestion de l’ONF n’est pas perçue par 

le public comme préservant les paysages et 

garantissant un accueil de qualité !

Ce, dans une forêt qui n’est pas même encore « de protection » ! Déci-

dément, le concept de « multifonctionnalité » ne passe pas ! La nouvelle 
stratégie de gestion mise en place par l’ONF en 2017 ne suffit plus !

Objet de la pétition: la gestion de l’ONF et l’ouverture de chemins d’exploitation.

Le titre est exagéré et certains commentaires, quoique sincères, hors sujet. Mais tout de même… ce qu’il révèle des attentes ne peut être ignoré !  

https://www.onf.fr/vivre-la-foret/forets-de-france/+/18e9::premiere-edition-du-barometre-des-forets-franciliennes-une-declaration-damour-des-franciliens-envers-leurs-forets-publiques.html
https://chng.it/jFdL8ZhzY2


Focus sur « l’observatoire des forêts franciliennes » :

Première édition du baromètre des forêts franciliennes - une déclaration d’amour des franciliens envers leurs forêts publiques (onf.fr)

- Très édifiante aussi la question Viavoice sur le « bois mort », page 25 :

Ainsi formulée, il est même étonnant que la question n’ait pas recueilli 100% de bonnes réponses: la 

forêt produit naturellement du bois mort, rien de choquant à ce qu’il y en ait un peu au sol. Mais tirer 

argument de réponses obtenues de cette manière pour justifier les rémanents (bois laissé au sol après 

exploitation) frise l’imposture: les rémanents ne sont pas du bois mort, c’est du bois vivant qu’on vient 

de couper.

De plus, il est surprenant d’associer, dans une même question, des considérations d’entretien et de 

santé: La forêt a-t-elle besoin que l’homme l’entretienne pour être en bonne santé ? Non !
Cela est juste, insidieusement, le rappel du leitmotiv de l’ONF : 

https://www.onf.fr/vivre-la-foret/forets-de-france/+/18e9::premiere-edition-du-barometre-des-forets-franciliennes-une-declaration-damour-des-franciliens-envers-leurs-forets-publiques.html


Reposons la question, 

mais autrement :

Toujours 60% de bonnes 

réponses ? 

Gageons que non!
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??

Une forêt avec du bois laissé au sol après 
exploitation signifie qu’elle est sale et mal 
entretenue ?



Focus sur « l’observatoire des forêts franciliennes » :

Première édition du baromètre des forêts franciliennes - une déclaration d’amour des franciliens envers leurs forêts publiques (onf.fr)

- En réalité, ce que révèle l’enquête est contraire à la mission commerciale de l’ONF, toutes forêts 

franciliennes confondues (page 22) :
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https://www.onf.fr/vivre-la-foret/forets-de-france/+/18e9::premiere-edition-du-barometre-des-forets-franciliennes-une-declaration-damour-des-franciliens-envers-leurs-forets-publiques.html


Focus sur « l’observatoire des forêts franciliennes » :

Première édition du baromètre des forêts franciliennes - une déclaration d’amour des franciliens envers leurs forêts publiques (onf.fr)

- Sans parler des questions idiotes concernant les forêts françaises en général (page 25); Exemple :

50% de « bonnes réponses » (en vert ci-dessus) est rassurant sur la santé mentale de la moitié des

sondés, car oui : les œufs sont nécessaires pour fournir la population en omelettes ! 

Faut-il une enquête pour dégager une telle tautologie ? Pour autant, ces coupes doivent-elles 

continuer de s’appliquer aux petites forêts urbaines « de protection » ? 

https://www.onf.fr/vivre-la-foret/forets-de-france/+/18e9::premiere-edition-du-barometre-des-forets-franciliennes-une-declaration-damour-des-franciliens-envers-leurs-forets-publiques.html


Focus sur « l’observatoire des forêts franciliennes » :

Première édition du baromètre des forêts franciliennes - une déclaration d’amour des franciliens envers leurs forêts publiques (onf.fr)

- L’enquête dit aussi, à propos de l’exploitation des forêts franciliennes (toutes confondues, publiques 

ou privées, grandes ou petites, urbaines ou pas) :

Page 33 :

• 32% des sondés la jugent « non utile » !

• 34% des sondés la jugent « non nécessaire » !

• 38% des sondés la jugent « révoltante » !

• 46% des sondés la jugent « triste » !

Page 7, en bas à gauche : 

• 54% des sondés déclarent que l’exploitation des forêts est non satisfaisante.

Que dire si une telle enquête concernait les seules petites forêts urbaines « de protection » ? 
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https://www.onf.fr/vivre-la-foret/forets-de-france/+/18e9::premiere-edition-du-barometre-des-forets-franciliennes-une-declaration-damour-des-franciliens-envers-leurs-forets-publiques.html


Focus sur la stratégie régionale forêt / bois 2018-2021:

https://driaaf.ile-de-france.agriculture.gouv.fr/IMG/pdf/PRFB_VF__sans_annexes__cle0fcbc3.pdf

- Document CR 2017-185, morceaux choisis :

Concrètement: l’exemplarité consiste principalement (p. 20) à « élaborer un 

programme ambitieux d’utilisation du bois pour la construction et la 

réhabilitation de son parc de bâtiments ».

Bref: il n’est question que d’exploiter le bois, et encore: rien de concret ! 

En matière d’exemplarité par exemple, le « plan d’action détaillé » ne prévoit 

rien de plus qu’élaborer un programme ambitieux ». 

Waouh! Ça c’est un plan détaillé ! Quelle ambition !

https://driaaf.ile-de-france.agriculture.gouv.fr/IMG/pdf/PRFB_VF__sans_annexes__cle0fcbc3.pdf


Focus sur le plan d’exploitation des forêts franciliennes :

https://driaaf.ile-de-france.agriculture.gouv.fr/IMG/pdf/PRFB_VF__sans_annexes__cle0fcbc3.pdf

- Pages 38 du PRFB (concerne les forêts publiques comme privées) 

« Objectifs de mobilisation 

supplémentaires » :

=> augmentation de 

l’exploitation

Page 39, à propos du scénario tendanciel :

PRFB_VF (annexes) (agriculture.gouv.fr)

https://driaaf.ile-de-france.agriculture.gouv.fr/IMG/pdf/PRFB_VF__sans_annexes__cle0fcbc3.pdf
https://driaaf.ile-de-france.agriculture.gouv.fr/IMG/pdf/PRFB_VF_annexes__cle418cf8.pdf


Focus sur le plan d’exploitation des forêts franciliennes :

https://www.onf.fr/onf/lonf-en-regions/+/78::lonf-en-ile-de-france.html

- L’augmentation globale de l’exploitation est confirmée par l’ONF: 

- Cependant: 
« Les plans de gestion successifs n’affichent pas d’augmentation de la production pour Fausses-Reposes (inflexions marginales mises de côté) ».

Michel Béal

Directeur de l’agence ONF IdF ouest, le 29/09/22

https://www.onf.fr/onf/lonf-en-regions/ /78::lonf-en-ile-de-france.html


Contact :

jbourhis92@gmail.com

06 79 99 87 63

(Nota: ce lourd dossier aura heureusement consommé beaucoup moins de bois que ce que l’ONF retire de Fausses-Reposes. 
Néanmoins, nous vous invitons à en faire bon usage: ne le jetez pas, faites-en votre “livre de chevet” puis partagez-le !)

mailto:jbourhis92@gmail.com

